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无论U20亚洲杯小组赛末
战对澳大利亚打成什么结果，
都不要紧，毕竟中国国青队在
两轮战罢后就提前锁定了小组

出线权。
对澳大利亚一战，虽将决定

小组头名，但这个位次的实际意
义不大。国青队在四分之一决赛
的对手所在的 B 组形势混乱，各
队实力相差无几，现有排名也毫
无参考性。在国青的面前，也就
不存在选择谁的这道题。

中国足球已经很久没有享受
过这样的从容感。在国青队这个
层面，上一次提前从U20（以其前
身U19亚洲杯）小组赛出线，还要
追溯到 2010 年在本土举行的亚
青赛。此后五届赛事，中国队不
是无缘小组出线，就是鏖战到小
组赛最后一场的最后时刻方才锁
定出线权。

时隔14年有余，等待实在漫

长。在这期间，中国足球理所应当
地经历着低谷，无根之木，倒塌只
是时间问题。青训体系的萎靡只
是一部分原因，另一部分原因可以
用一个细节来展示——在 2010 年
那届 U19 亚洲杯中，有谭天澄、
武磊、金敬道、朱建荣等四位中
国球员贡献进球，其中后两人因
涉及假球赌球被终身禁足——
如此折损更让中国足球伤筋动骨。

当年那支中国国青队接连大
胜沙特（3比1）和叙利亚（2比0），
在无关痛痒的小组赛末战里与泰
国握手言和（1 比 1）以小组第一
昂首出线，但在四分之一决赛里
负于朝鲜队，最终与世青赛擦肩
而过，也由此被人遗忘。从某种
程度而言，历史是功利的，成功者

会被牢牢记住，余下的都只能是
小小的注脚。

对于同样打出惊艳表现的这
支国青队，同样如此。最重要的只
有下一场比赛，唯有踏过四分之一
决赛的对手，无论是伊拉克、沙特
还是约旦或朝鲜，才能实现参加
U20亚洲杯的唯一目标——晋级
世青赛；也唯有如此，才能为低迷
中的中国足球注入真正的动力。

毫无疑问，这个年龄段与将
在今年4月出战U17亚洲杯的下
一个年龄段，是目前中国足球最
宝贵的资源，也可能是仅有的可
用资源。从他们身上看到的希
望，或许能引导中国足球慢慢走
出黑暗。这周六，希望这支国青
队成为更好的自己。
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脱胎于板球
的足球俱乐部

本届欧冠采用了新的赛
制，每次赛制的改革都会引起
意想不到的变化，适者，脱颖而
出；反之，战绩滑落。比如，豪
门曼城、拜仁、大巴黎、皇马的
小组赛的战绩远不如之前在欧
冠小组赛的优势那么明显。本
来欧冠冠军的有力争夺者曼城
与皇马要通过附加赛的火拼才

能决定谁能活下来。
相比较而言这些年在英超联

赛中并不起眼的阿斯顿维拉自上
赛季有突然爆发之势后，在本届
的欧冠小组赛上更是令人刮目相
看，排名第八，以逸待劳等待着淘
汰赛。

阿斯顿维拉算不上欧洲足坛
的豪门，但其历史悠久，是英国最
早成立的足球俱乐部之一，1874
年由伯明翰地区教堂成员创立。
阿斯顿维拉起先是一家板球俱乐
部，俱乐部想用踢足球的方式使
球队在冬季保持好的状态和体
能，于是，阿斯顿维拉板球俱乐部
决定成立了足球俱乐部。

1875 年，与阿斯顿维拉同城
的在伯明翰城东的一座教堂板球
队员组建了伯明翰城足球俱乐
部。1876年，米德尔斯堡板球俱
乐部与阿斯顿维拉板球俱乐部同
样的原因，成立了米德尔斯堡足
球俱乐部。与此同时，谢菲尔德、
纽卡斯尔、热刺、埃弗顿等不少英

国足球俱乐部都从板球俱乐部脱
离出来，这些俱乐部都成了历史
悠久的百年老店。

意甲的豪门AC米兰由英国
侨民与意大利人共同创立，创立
时名为米兰板球与足球俱乐部，
后来因板球在意大利普及程度有
限，俱乐部就以足球为主。

板球（ Cricket )，起源于英
国，雏形都源于学校，板球被视为
中产阶级的运动，板球的球季在
春季与夏季，与当初在秋季与冬
季踢足球形成季节上的互补。板
球的诞生早于现代足球 500 多
年，盛行于巴基斯坦、印度、澳大
利亚、新西兰等英联邦国家，在世
界范围内，板球的球迷数量仅次
于足球，达到20多亿，高于网球、
篮球、高尔夫、棒球、美式橄榄球
等运动。因此，国际奥委会决定
2028洛杉矶奥运会上将板球作为
新增五个运动项目之一。

足球脱胎于板球的历史与现
代足球的产生紧密相关。

二十年等一回

正在家门口作战的中国2005
年龄段U20国青队在第42届U20
亚洲杯小组赛前两轮比赛中连
胜，已经锁定了八强席位。小组
赛与澳大利亚队的比赛并不是什
么决定性的比赛，结果不影响国
青队晋级。而且，由于未来 1/4
决赛中的对手即来自第二小组的
球队情况不明，四支队伍都有可
能晋级，所以也就不存在去选择
对手的问题。未来22日的1/4决
赛才是众人最为关心的。

20年前，当现在的这支国青
队中的队员有的才刚刚出生、有
的尚未来到人世间时，中国1985
年龄段U20国青队在荷兰世青赛
上光芒四射，但是，谁能够想到那
是中国国青队至今最后一次亮相
世界大赛的舞台？20年来，中国
国青队曾有五次机会无限接近世
青赛，但均功败垂成。其实，1985
年龄段之后的 1987 年龄段国青
队也是有着很好的机会，小组赛
全胜晋级之后，对手约旦队都已
经将行李带到了更衣室，本想着
打完比赛就回国了，但谁承想，以
黄博文、于海、于汉超、王永珀等
为代表的国青队会在1/4决赛中
不敌约旦队。以张琳芃、吴曦等
为代表的 1989 年龄段国青队也
是小组赛顺利晋级，在 1/4 决赛
中对阵乌兹别克队时，后者在门
将被罚下场的情况下，120分钟未
能取胜，互射点球居然被没有正
牌门将的乌兹别克队淘汰！而以
武磊、张稀哲等为代表的1991年
龄段国青队在淄博家门口同样是
小组第一名的身份晋级八强，却
在1/4决赛中被朝鲜队击败！

此后，1993 年龄段国青队居
然以小组垫底的结果名列 16 强
最后，创下了历史最差成绩。以
韦世豪、高准翼为代表的1995年
龄段国青队灵光咋现，淘汰上届
冠军韩国队之后杀入八强，但在
1/4决赛中被卡塔尔队击败，再度
与世青赛无缘。这之后，1997年
龄段以及 1999 年龄段连续小组
不出线，2001年龄段甚至连决赛
阶段比赛资格都未能获得。直至
2003 年龄段队伍才重新跻身八
强，而且还将上届冠军沙特队淘
汰出局。此番在家门口再一次晋
级八强，可以说，中国国青队终于
重新回到了原本应属的位置上。

不过，球迷们显然不会满足，
毕竟远离世界大赛已经有 20 年
的时间了。20年里，中国足球一
直在黑暗之中徘徊、彷徨，而且也
发生了太多的故事。但是，中国
足球人始终没有放弃过，如今，
2005一代终于让人看到了希望的
曙光。所以，无论如何，国青队都
需要抓住这次家门口作战的难得
机遇，打破枷锁、圆梦世青赛。唯
有进军了世青赛，中国足球有了
一批可用之材，国家队才有可能
重新进军世界杯！

●上海男篮勇夺 CBA 俱
乐部杯赛的首个冠军，拜为了
CBA 历史上的第一个双冠王。
还能清楚记得上海东方大鲨鱼
在2001-2002赛季中力克已经
在联赛中取得了六连冠的八一
男篮，夺得了球队的首个联赛
冠军。“小巨人”姚明与刘炜先
后剪下了篮网留念，宁波体育
馆里一片欢呼之声。此后，姚
明到 NBA 休斯敦去发射火箭
了，留下李秋平与刘炜们苦苦
支撑着球队好多年。东方大鲨
鱼最困难的辰光，有西洋集团
来做了赞助商。“东方”球队挂
名为“西洋”，真是尴尬得很。
再后来姚明回归上海做了大鲨
鱼的老板。姚明进京当了篮协
主席，上海久事集团入主了上

海男篮。这七八年里，东方大鲨
鱼的命运还是起起伏伏。2022-
2023赛季在季后赛附加赛中，上
海男篮因主教练李春江的过失而
受到处罚。就是到了今朝，因为
挑选对手而重罚球队，还是令阿
拉交关上海人不服帖的。好在东
方大鲨鱼还是足够顽强，“鲨回巅
峰”的初心一直不改，相信上海人
所讲的“咸鱼翻身”的奇迹一定会
发生的。久事俱乐部始终在坚持
吐故纳新，为球队充实内外强
援。正如球队主帅卢伟所言，找
外援就像“开盲盒”一样，还得要
有好的运道。当下的上海男篮外
援布莱德索与洛夫顿可谓是上海
男篮几年来得到的最心仪的洋枪
洋炮了。第四外援威廉姆斯正在
路上。上海球迷们期待久事男篮

在联赛中有全新的突破。
●东方大鲨鱼在第一个联赛

总冠军到第一个杯赛冠军，蜇伏
了几乎有近 25 个年头了。时下
的新帅卢伟运筹帷幄，战术得
当。球队中的本土球员与外援配
合默契，防守做到步步为营，进攻
做到气势如虹。“运”有了，“势”也
有了，大鲨鱼的运势渐入佳境。
看足球、看篮球、看排球看了有五
十年了吧，在绿茵场上、在篮板
下、在排球网前，我总觉得运势、
运气和运道的要紧。一支孜孜不
倦、努力向上的球队终将得到幸
运眷顾的。东方大鲨鱼到了时来
运转的时刻了，我以为。上海人
欢喜讲：“运道来了，是挡也挡不
住的！”以此来祝福上海男篮一
记，哈哈。

中国U20男足已经提前获得
了小组的出线权，淘汰赛只要他
们能再赢一场比赛，就将时隔近
20年再次进军世青赛。

中国的成年男足想冲出亚洲
打进世界杯，是要经过主客场的
多场比赛，最终凭借积分领先才
能进军世界杯。但是U20冲出亚
洲的模式可以相对快捷一些。比
如现在，我们只要能再赢一场球，
只要在U20亚洲杯的淘汰赛中赢
一场球，就可以进军世青赛。

说到这支球队里的好几位让
人眼前一亮的年轻球员，现在很
多球迷讨论的话题是，他们未来
是不是能够真正在成年国足成为
改变中国足球面貌和命运的球
星？关于他们什么时候能踢上成
年队比赛的问题，可能他们要面
对的第一个困难是时间。

今年上半年全运会男足比赛
将会进行资格赛的比赛，而到了今
年11月份，全运会的正式比赛将会
举行。在资格赛和正赛的备战过
程中，能不能回到自己的俱乐部成
年队进行合练，乃至参加一些比赛
呢？现在要打一个问号。

第二点，他们要面对的考验
就是这次U20中国男足中很多让
人眼前一亮球员都来自中前场，
而我们也要看到现在在中超俱乐
部中，中前场他们所擅长踢的很
多位置都是由外援占据着。所以
在他们回到自己的俱乐部队后，
这些球员能不能在联赛中踢上比
赛？首先他们还是要跟外援去直
接PK。

这次如果我们在U20亚洲杯
最终成绩不错，是不是会让我们
再次认可类似长期集训的备战模
式？假定他们顺利地进入到世青
赛，那么备战世青赛是不是又会
有很长时间的那种集训？

U20国足让人眼前一亮的同
时，其实关于他们的未来，现在还
有很多不确定性，等待我们去一
个一个揭开谜底。

U20小将的未来

最重要的
下一场
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